

Processus de Libération de **Uma Kiwe** (Terre mère)

Peuple Nasa – Nord du Cauca – Colombie

Qui on est

La Libération de Uma Kiwe est un processus autonome de communautés indiennes Nasa de la région du Nord du Cauca.

Nous en avons eu marre de ne recevoir que des coups et des miettes de ceux qui sont en haut et nous en avons eu marre de voir souffrir Uma Kiwe, notre Terre mère réduite en esclavage. Dans une volonté de poursuivre les luttes de nos anciens et anciennes, et selon les principes de la plateforme de lutte du CRIC (Conseil régional indigène du Cauca), nous avons décidé d'occuper les exploitations de canne à sucre du Nord du Cauca. Nous ne sommes pas là pour mendier nos droits, nous libérons Uma Kiwe.

Un peu d'histoire

Les racines de notre lutte remontent à 2005, lorsque nous prenons l'exploitation La Emperatriz (monoculture de canne à sucre) en criant « Liberté pour Uma Kiwe ! ». Elles remontent à 1971, lorsque nous créons le CRIC dans le but de libérer et d'agrandir les territoires des communautés indiennes. Elles remontent à 1915, lorsque Quintin Lame s'insurge pour défendre nos terres. À 1700, lorsque nos leaders organisent nos territoires en *resguardos* (territoires indiens semi-autonomes). À 1538, lorsque commence le soulèvement armé contre la conquête de l'Amérique. Elles remontent à 1535, lorsque la terre était libre et libres étaient nos peuples et tout ce qui existe.

La terre en Colombie et dans le Cauca

En Colombie, une poignée de propriétaires possède 90 % des terres agricoles. Un quart du pays est attribué à l'exploitation minière. La guerre paramilitaire a pillé plus de 6 millions d'hectares aux communautés paysannes. Et pourtant, 70 % de la nourriture du pays est produite par les petits paysans et paysannes.



Dans le Cauca, une poignée de propriétaires possède 60% de la terre alors que les populations indiennes, paysannes et afro-descendantes sont entassées ou acculées dans les montagnes.

Dans le Nord du Cauca, les cultures de canne à sucre occupent la majorité des terres et consomment la majorité de l'eau du territoire, alors que beaucoup de gens n'ont pas accès à l'eau courante. Sur le territoire de Munchique, la communauté a bloqué la construction d'une décharge régionale pour défendre une réserve naturelle.

Comment on voit les choses

On retrouve ce même modèle dans le monde entier. La terre est concentrée entre les mains de quelques-uns qui veulent la sucer jusqu'au sang. La terre n'en peut plus et clame sa liberté! Pourtant, aujourd'hui, beaucoup de mouvements et processus se regroupent, non pas pour défendre la terre, mais plutôt pour se faire un nid douillet à l'intérieur du capitalisme. Nous, à partir de nos traditions et de notre organisation politique, nous préférons construire un nid en dehors du capitalisme pour libérer la Terre, notre mère.

Continuer »

Comment on s'y prend

Nous avons occupé neuf exploitations de canne à sucre de l'industrie INCAUCA ou à son service. Nous fauchons la canne et, à sa place, nous semons des aliments : maïs, manioc, banane plantain, haricots. Nous parvenons à en récolter une petite partie, le reste est détruit par les forces répressives de l'État colombien qui défend les riches. Nous vivons en terre libérée, nous semons, nous élevons des animaux, nous apprenons.

Sur quelles bases on avance

- La libération est un processus autonome des communautés
- Nous ne sommes pas ni ne voulons devenir un programme institutionnel
- La libération n'est pas négociable
- Nous ne sommes pas pressé.e.s
- Nous sommes nos propres porte-paroles

Notre programme de travail

1. Les mingas (travail communautaire) pour faucher la canne et semer des aliments
2. Parcourir le territoire et les territoires pour les/nous libérer
3. Organiser une Assemblée locale du Processus de Libération
4. L'École de communication
5. L'École politique pour la pédagogie de la Libération
6. La Rencontre internationale des Processus de Libération de la Terre
7. La Marche des aliments, pour partager les récoltes avec les populations appauvries des villes

Liberté pour Uma Kiwe !

Processus de Libération de Uma Kiwe

Terre
Mère

Peuple Nasa · Nord du Cauca · Colombie

